

**TRADISI SEWELASAN DI PONDOK PESANTREN  
DARUL ULUM REJOSO PETERONGAN JOMBANG**

**(Studi kasus pada jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah  
dalam tinjauan teori tindakan sosial Max Weber)**

**SKRIPSI**

**Diajukan Kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan Memperoleh Gelar  
Sarjana Ilmu Sosial (S. Sos) dalam Bidang Sosiologi**



**UIN SUNAN AMPEL  
S U R A B A Y A**

**Oleh:**

**KHOIROTUN NISA'**

**NIM. I73216045**

**PROGRAM STUDI SOSIOLOGI  
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

**2020**

## PERNYATAAN

### PERTANGGUNGJAWABAN PENULISAN SKRIPSI

*Bismillahirrahmanirrahim*

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Khoirotn Nisa'

NIM : 173216045

Program Studi : Sosiologi

Judul Skripsi : Tradisi Sewelasan di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso  
Peterongan Jombang (Studi Kasus Jamaah Tarekat Qadiriyyah wan  
Naqsyabandiyah Dalam Tinjauan Teori Tindakan Sosial Max Weber)

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa:

- 1) Skripsi ini tidak pernah dikumpulkan pada lembaga pendidikan mana pun untuk mendapatkan gelar akademik apapun.
- 2) Skripsi ini adalah benar-benar hasil karya saya secara mandiri dan bukan merupakan plagiasi atas karya orang lain.
- 3) Apabila skripsi ini dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan sebagai hasil plagiasi, saya bersedia menanggung segala konsekuensi hukum yang terjadi.

Surabaya, 16 Juni 2020

Yang Menyatakan



Khoirotn Nisa'  
173216045

## Persetujuan Pembimbing

Setelah melakukan bimbingan, arahan dan koreksi terhadap penulisan skripsi yang ditulis oleh :

Nama : Khoirotun Nisa'

NIM : I73216045

Program studi : Sosiologi

Yang berjudul : **“Tradisi Sewelasan di Pondok Pesantren Daru Ulum Rejoso Peterongan Jombang (Studi Kasus Jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah dalam Tinjauan Teori Tindakan Sosial Max Weber)”** , saya berpendapat bahwa skripsi tersebut sudah diperbaiki dan dapat diujikan dalam rangka memperoleh gelar sarjana Ilmu Sosial dalam bidang Sosiologi.

Surabaya, 16 Juni 2020

Menyetujui,  
Pembimbing



**Dr. Amin Tohari, S.Ag, M.Si, M.Pd.I**

**NIP: 197007082000031004**

## PENGESAHAN

Skripsi oleh Khoirotnun Nisa' dengan judul: “Tradisi Sewelasan di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso Peterongan Jombang (Studi kasus pada jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah dalam tinjauan teori tindakan sosial Max Weber)” telah dipertahankan dan dinyatakan lulus di depan Tim Penguji Skripsi pada tanggal 15 Juni 2020.

### TIM PENGUJI SKRIPSI

Penguji I



Dr. Amin Tohari, S.Ag, M.Si, M.Pd.I  
NIP 197007082000031004

Penguji II



Amal Taufiq, S.Pd, M.Si  
NIP 1970080219970210001

Penguji III



Hj. Siti Azizah, S.Ag, M.Si.  
NIP 197703012007102005

Penguji IV



Abid Rohman, S.Ag, M.Pd.I  
NIP 197706232007101006

Surabaya, 16 Juni 2020  
Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya  
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik  
Dekan



Prof. Akh. Muzakki, Grad. Dip. SEA, M.Ag, M.Phil, Ph.D.  
NIP. 197402091998031002



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

---

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI  
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Khoirotun Nisa'  
NIM : I73216045  
Fakultas/Jurusan : FISIP/Sosiologi  
E-mail address : [khoirotunnisa10@gmail.com](mailto:khoirotunnisa10@gmail.com)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi     Tesis     Desertasi     Lain-lain (.....)

yang berjudul :

**Tradisi Sewelasan di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso Peterongan Jombang**

**(Studi Kasus Pada Jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqshabandiyah Dalam Tinjauan Teori**

**Tindakan Sosial Max Weber)**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 23 Maret 2021  
Penulis

Khoirotun Nisa'

















melestarikan suatu ajaran tersebut. Setiap manusia pasti melakukan berbagai bentuk tindakan untuk memenuhi kehidupannya, tindakan yang dilakukannya juga pasti membawa kualitas serta pengaruh dalam kehidupan setiap individu. Dalam melakukan sebuah tindakan tentunya manusia dilandasi dengan berbagai alasan mengapa melakukan tindakan tersebut.

Berdasarkan kenyataan dan pra-lapangan yang dilakukan peneliti bahwa tradisi sewelasan sudah menjadi semacam ritual upacara keagamaan yang telah dianut oleh suatu komunitas atau jamaah yakni Tarekat Qadiriyyah wa Naqshabandiyah yang kemudian menyeret kepercayaan serta menyatukan moral dalam suatu ajaran serta bersifat membawa keharmonisan bagi seluruh anggotanya. Di sisi lain banyak juga kita temui berbagai pelaksanaan upacara atau ritual keagamaan sewelasan ini di berbagai tempat atau daerah, namun yang pasti selalu ada perbedaan dalam unsur pembawaan yang menjadi ciri khas tersendiri di suatu tempat yang mengadakan ritual atau upacara Sewelasan tersebut.

Sewelasan di pondok pesantren Darul Ulum ini dilakukan tiga tahun sekali dan puncaknya diadakan tepatnya pada tanggal 10 Muharram tahun Hijriyah, pada malam Nisfu Sya'ban dan ketika memperingati haul Syekh Abdul Qadir Al-Jailani. Dengan adanya ritual atau upacara keagamaan sewelasan di Pondok Pesantren Darul Ulum ini tentunya telah memberi kontribusi yang sangat baik bagi seluruh masyarakat Pondok Pesantren Darul Ulum, baik para Kyai, Santri, Jamaah Tarekat Qadiriyyah

























adanya tradisi sewelasan. Dalam penelitian ini dapat menggambarkan apa saja nilai tradisi yang terkandung dari adanya tradisi sewelasan atau tarekat yang ada di Pondok Pesantren Darul Ulum.

**Perbedaan** dari skripsi ini dengan penelitian yang akan dilakukan yakni model pembahasan di mana dalam penelitian ini membahas tradisi sewelasan melalui interaksi santri yang ada di Pondok Pesantren Darul Ulum. Sedangkan dalam skripsi membahas tentang awal mula munculnya tradisi sewelasan serta makna apa saja yang terkandung dalam tradisi sewelasan. Dan tempat penelitian juga berbeda yakni di Pondok Pesantren Sibghothallah Jombang dan Pondok Pesantren Darul Ulum Jombang, karena di setiap tempat pasti berbeda tradisi dan kebudayaannya.

2. Skripsi Eli Sujarwo (2010) dengan judul “*Pelaksanaan Dakwah Tarekat Qodriyah Wa Naqsabandiyah Dalam Pembinaan Keagamaan Santri Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso Peterongan Jombang*” Dari Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga Yogyakarta. Skripsi ini menjelaskan tentang pelaksanaan dakwah tarekat Qadiriyyah wa Naqsabandiyah dalam pembinaan keagamaan santri di Pondok Pesantren Darul Ulum. Dalam penelitian ini juga disinggung sedikit mengenai tarekat Qadiriyyah wa Naqsabandiyah yang biasa dikenal santri dengan tradisi sewelasan.

**Persamaan** skripsi ini dengan penelitian yang dilakukan peneliti yaitu meneliti hal yang sama yaitu tentang nilai keagamaan jamaah tarekat



Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah yang merupakan salah satu poin pembahasan dari penelitian yang akan dilakukan dan juga makna pelaksanaan dakwah tarekat bagi jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah Pondok Pesantren Darul Ulum.

**Perbedaan** dari skripsi ini dengan penelitian yang akan dilakukan yaitu perbedaan pembahasan utama, skripsi ini membahas tentang makna dakwah tarekat Qadiriyyah Wa Naqsyabandiyah terhadap pemahaman keagamaan para jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah Pondok Pesantren Darul Ulum Jombang.

3. Jurnal Halimatussa'diyah (2019) dengan judul “*Nilai-Nilai Pendidikan Agama Islam Multikultural Dalam Dunia Tarekat dari Universitas Islam Malang*” Jurnal ini menjelaskan tentang nilai yang terkandung dalam Islam multikultural di dunia tarekat.

**Persamaan** dari jurnal ini dengan penelitian yang akan diteliti yaitu sama-sama membahas tentang nilai yang terkandung dalam dunia tarekat di Pondok Pesantren Darul Ulum.

**Perbedaan** dari jurnal ini dengan penelitian yang akan diteliti yaitu perbedaan rana yang diteliti, jika jurnal membahas tentang lingkup Islam multikultural dan penelitian akan membahas tentang nilai tradisi tarekat melalui interaksi para jamaah Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah yang ada di Pondok Pesantren Darul Ulum.

Persamaan dari penelitian ini sama-sama menggunakan metode yang sama yaitu metode kualitatif. Adapun perbedaan di antara ketiganya, penelitian yang dilakukan Ari Ardianti bertempat di Pondok Pesantren Sibghothallah, sedangkan peneliti meneliti di Pondok Pesantren Darul Ulum, obyek, fokus penelitian serta yang digunakan oleh kedua peneliti juga berbeda.

Adapun dari penelitian terdahulu di atas bahwasanya penelitian ini meneliti tentang Tradisi Sewelasan di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso Peterongan Jombang, serta penelitian ini memfokuskan di anggota jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah nya.

## **B. Kajian Pustaka**

Kajian pustaka adalah suatu gambaran topik yang akan diteliti dengan penelitian sejenisnya yang mungkin sudah pernah diteliti sebelumnya sehingga terlihat jelas bahwa kajian yang sedang diteliti bukan merupakan pengulangan dari peneliti yang sebelumnya.

1. Makna tradisi Sewelasan bagi jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah yaitu adanya ketenangan, kenyamanan serta bertambahnya rasa menghargai dan rasa syukur dalam setiap memaknai segala peristiwa yang terjadi dan hidup. Adakalanya seseorang memilih mengikuti atau bergabung ke dalam Jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah ini dikarenakan banyaknya persoalan hidup yang dirasa perlu menemukan jalan pintas sebagai suatu pintu keluar terhadap

masalah-masalah di hidupnya. Tradisi Sewelasan merupakan agenda rutin atau kegiatan keagamaan Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah yang dilakukan setiap tiga kali dalam setahun, tujuannya tak lain yaitu selain untuk memperingati hari-hari yang dianggap sakral oleh sebagian orang juga untuk mendekatkan diri kepada Allah dengan cara melakukan berbagai amalan-amalan yang sudah diberikan Mursyid kepada para Jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah yang mengikuti tradisi Sewelasan di Pondok Pesantren Darul Ulum ini.

Sebagai tradisi yang sudah dilakukan sejak dulu, tradisi Sewelasan merupakan tradisi keagamaannya yang terbentuk secara turun temurun seiring dengan berkembangnya Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah yang ada di Pondok Pesantren Darul Ulum Jombang. Kegiatan yang berorientasi keagamaan ini mempunyai peran positif dalam membangun ikatan *Hubbulloh* atau hubungan dengan Allah dan *Hubbunnas* atau hubungan manusia satu dengan lainnya.

2. Asal-usul serta tujuan dari Tradisi Sewelasan diketahui bermula ketika di dirikannya Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah tahun 1979 yang kemudian di proklamirkan pada Mukhtamar NU di Semarang, dengan nama Jamiyah Ahli Tarekat al-Mu'tabaroh al-Nahdliyyah (JATMN). Sementara Tarekat Qadiriyyah Wa Naqsyabandiyah yang ada di Rejoso menyebut dengan nama Jamiyah Ahli Tarekat Mu'tabaroh Indonesia (JATMI). Dengan demikian ada dua Tarekat Qadiriyyah Wa Naqsyabandiyah di Jombang, satu Tarekat Qadiriyyah Wa Naqsyabandiyah





antara satu dengan yang lainnya yang kemudian akan menimbulkan suatu kelompok tertentu guna mencapai suatu tujuan yang diinginkannya. Interaksi terjadi bukan hanya karena adanya hubungan antara individu satu dengan yang lainnya, namun bisa juga melalui kelompok satu dengan kelompok lain yang kemudian melakukan interaksi baik secara langsung maupun tidak langsung yang kemudian timbul suatu hubungan yang dinamakan relasi sosial. Seperti yang terjadi ketika tradisi sewelasan berlangsung maka secara tidak langsung akan timbul yang namanya relasi sosial atau hubungan sosial yang terjadi akibat adanya interaksi antara satu orang dengan yang lainnya.

## 2. Peningkatan nilai silaturahmi

Melihat tentang adanya peningkatan nilai silaturahmi akibat dampak tradisi sewelasan di sini dapat dilihat bahwa arti nilai sendiri merupakan suatu tindakan yang di dalamnya mengandung nilai-nilai yang dianggap baik serta diyakini oleh seorang individu terhadap hal-hal yang dianggap kemudian baik. Dalam kehidupan sosial, sudah tidak asing dengan kata silaturahmi yang berarti menjalin hubungan kekerabatan sesama manusia atau dalam bentuk kegiatan seseorang yang datang ke rumah orang lain untuk menjalin hubungan persaudaraan. Di dalam ajaran tarekat Qadriyah wa Naqsyabandiyah maupun ajaran lainnya juga dianjurkan untuk melakukan silaturahmi atau menyambung kekerabatan serta persaudaraan di antara manusia sebagai makhluk sosial yang dalam hal ini tentunya merupakan sebagian dari aktivitas sosial yang baik, dalam













Weber sendiri menilai suatu tindakan social berdasarkan beberapa kriteria dari hasil pengamatannya.

a. Pertama, suatu tindakan social harus memiliki sebuah arti/makna bagi para pelakunya. Bagi Weber, tindakan yang tidak memiliki makna bagi pelakunya sendiri, atau bisa di katakana tidak memiliki dampak pada pelakunya, tidak bisa di katakana sebagai tindakan social.

b. Kedua, meskipun ini di katakana sebagai tindakan, namun sifatnya tidak harus real atau tampak. Tindakan social juga bisa di lakukan secara tak kasat mata. Atau tidak bersifat real. Contohnya saja dengan membatin atau memendam rasa. Dan memilih tidak mengatakannya. Meskipun jelas akan ada beberapa dari diri pelaku yang akan berubah. Contohnya adalah sikap.

c. Ketiga, tindakan social bisa di picu oleh hal-hal positif ataupun negatif. Dan bahkan bisa juga di akibatkan oleh tindakan yang tidak mempunyai arti mendalam, namun di lakukan berulang kali. Sehingga menimbulkan kejenuhan dan pada akhirnya menjadi sebuah masalah. Atas dasar masalah tersebut. Persetujuan secara diam-diam, atau bisa di artikan bersikap tidak peduli. Juga bisa di artikan sebagai tindakan social.

d. Keempat, tindakan tersebut bisa di arahkan kepada individu tertentu, ataupun kepada beberapa orang. Bahkan dalam lingkup yang lebih kompleks bisa di arahkan kepada suatu masyarakat.

e. Kelima, tindakan tersebut adalah hasil dari memperhatikan tindakan orang lain. Atau pun berasal dari dirinya sendiri dan mencuri perhatian

















































## **B. Gambaran Makna Tradisi Sewelasan bagi jamaah Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah di Pondok Pesantren Darul Ulum Jombang**

Tradisi Sewelasan merupakan salah satu agenda kegiatan tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah yang ada di Pondok Pesantren Darul Ulum, yang dilaksanakan setiap 3 kali dalam setahun yakni ketika malam 10 Muharram untuk memperingati bulan Muharrom, Nisfu Sya'ban untuk memperingati bulan Sya'ban dan yang terakhir yaitu Ba'da Maulud ketika memperingati haul Syekh Abdul Qadir Al-Jailani, Tradisi sewelasan sendiri merupakan upacara atau ritual keagamaan yang telah diyakini dan dipercayai oleh sebagian individu atau kelompok (jamaah) yang mempunyai peran aktif dalam membimbing agar tercapai dengan tujuannya yakni dengan memperbaiki diri dengan jalan mendekati diri serta mendapatkan ridho Allah SWT melalui jalan mengikuti ajaran Tarekat Qadiriyyah wa Naqsyabandiyah dengan metode penyucian jiwa dan mengarahkan perilaku manusia kepada jalan hakiki dalam mencapai *ma'rifat* kepada Allah.

Dalam konteks paham dan praktik keagamaan pada jamaah Tarekat Qadiriyyah Wa Naqsabandiyah ini peneliti memfokuskan penelitian di lapangan pada beberapa indikator yaitu praktik keagamaan seperti Sowan, Bai'at dan Dzikir (dzikir istigfar, dzikir shalawat, dzikir dhahir dan dzikir sirri), semua amalan ini merupakan kegiatan wajib yang harus di ikuti dan dilakukan oleh Jamaah Tarekat (pengamal tarekat) Tarekat Qadiriyyah Wa



































keterikatan emosi yang cukup dalam. Sehingga ada suatu hubungan yang menyambungkan mereka yang tak dapat di jelaskan di luar lingkaran tersebut. Dalam lingkup agama, rasionalitas ini bisa juga di anggap sebagai suatu pergeseran dari rasionalitas tradisional. Dari hanya menganggap ajaran tersebut sebagai suatu dogma yang di sokong oleh nilai norma tradisional. Menuju tahap perenungan atas tindakan social yang telah di lakukan karena menganggap ada perasaan yang melibatkan emosi di dalamnya.

### **3. Tindakan Rasional yang Berorientasi Nilai**

Rasionalitas orientasi nilai merupakan suatu tindakan yang dilakukan berdasarkan nilai-nilai yang berlaku baik di masyarakat dan dipercaya sebagai potensi serta tujuan hidup. Dalam artian ini, tujuan dan manfaat atas tindakan ini diperhitungkan berdasarkan baik dan buruknya penilaian masyarakat di sekitarnya. Tindakan ini menganggap baik apa yang bersumber dari etika, agama dan bentuk sumber nilai lain yang sudah diyakini masyarakat dan juga tindakan ini sudah dilakukan serta diyakini dengan penuh kesadaran akan nilai religius dan agama. Rasionalitas ini dapat dilihat dari temuan peneliti di lapangan yang berupa tujuan-tujuan yang dicapai oleh jamaah tarekat dengan mengikuti tradisi sewelasan yang berlangsung di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso Peterongan Jombang melalui ajaran tarekat seperti bisa









## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan pada hasil paparan data dan temuan peneliti tentang “Tradisi Sewelasan di Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso Peterongan Jombang dengan studi kasus jamaah Tarekat Qadriyah wa Naqsyabandiyah dalam tinjauan teori tindakan sosial Max Weber dapat diperoleh kesimpulan sebagai berikut:

1. Gambaran mengenai tradisi Sewelasan menurut Jamaah Tarekat Qadriyah wa Naqsyabandiyah ini bisa dikatakan mempunyai makna yang hampir sama yaitu merasakan adanya ketenangan, kedamaian serta ketenteraman hati atau jiwa ketika mengikuti Tradisi Sewelasan yang diadakan setiap tiga kali dalam setahun di Pondok Pesantren Darul Ulum Jombang. Jadi, jamaah Tarekat Qadriyah wa Naqsyabandiyah mampu melaksanakan setiap kegiatan yang ada pada tradisi Sewelasan karena adanya kerja sama antara pengurus pondok dan pengurus Tarekat Qadriyah wa Naqsyabandiyah supaya mampu membina dan mengefektifkan kegiatan Tradisi Sewelasan sebagaimana fungsinya.
2. Prosesi yang berlangsung selama tradisi Sewelasan di Pondok Pesantren Darul Ulum Jombang ini juga begitu efektif dan selalu rutin dilaksanakan seperti diantaranya : melakukan sowan kepada Kyai atau Mursyid Tarekat





Taufiq, Amal. 2015. *Sosiologi Agama*. Sidoarjo: CV Cahaya Intan XII.

Van Bruinessen, Martin. 1992. *Tarekat Naqsabandiyah di Indonesia*, Mizan

Wirawan, I.B. Tanpa Tahun. *Teori-Teori Sosial Dalam Tiga Paradigma*. Jakarta: Kencana Prenada Media Grup.

Zuhri, M. Saifuddin. 2011. *Tarekat Syadziliyah Dalam Perspektif Perilaku Perubahan Sosial*, Yogyakarta: Teras.

#### **INTERNET**

<https://kbbi.web.id/santri.html>.

<http://pendis.kemenag.go.id/kerangka/pontren.html>.

#### **WAWANCARA**

Khoirotun Nisa'. 2020. "Tradisi Sewelasan". *Hasil Wawancara Pribadi*: 4 Januari 2020, Pondok Pesantren Darul Ulum Rejoso Peterongan Jombang.